## 新春討論会―二〇二五年の経済展望

内登英上野泰也

田慶司中空麻太

神

木

ただきます。この新春討論会は恒例となっており討論会─二○二五年の経済展望」を始めさせてい<mark>○森本理事長</mark> 日本証券経済研究所主催の「新春

本と世界の経済、金融・証券市場の見通し、展望まして、今回で九回目を数えます。今年一年の日

皆様にお集まりいただき、御議論いただく会でごにつきまして、証券界を代表するエコノミストの

ざいます。

言に振り回されております。トランプ大統領の影ますが、今年も、トランプ20で我々は毎日その発近年は年初によく「不透明性が強い」と言われ

当にインフレになるのか、原油価格は安定するの

響もあり、サプライチェーンはどうなるのか、本

え、かつ不確実性も勘案して本年の見通しをお話ミストの皆様に、足元の経済・金融情勢を踏まかなど、様々な問題がある中で、本日は、エコノ

しいただけることを楽しみにしております。

登壇者の方々を御紹介いたします。野村総合研

様、みずほ証券金融市場調査部チーフマーケット究所エグゼクティブ・エコノミストの木内登英

シニアエコノミストの神田慶司様、BNPパリバエコノミストの上野泰也様、大和総研経済調査部

証券グロ ーバ ルマーケット統括本部副会長の中空

麻奈様です。

それでは、ここからは司会の木内様に進行をお

○木内 よろしくお願い いたします。

願いいたします。

とする金融政策、そして金融市場 ます。その後、世界経済、 り、まず私から過去一年の総括をさせていただき 最初に、全体の構成を申し上げます。 日本経済、 (株式・債券 日米を中心 恒例によ

けしたいと思います。 為替)の展望についてパネリストの方々に御議論 いただき、最後に会場の皆様からの御質問をお受

この会が近づくと、昨年の出来事について考え

や金融市場に大きな影響を与えたという点で言う があった一年間だったと思います。 元日に能登半島地震がありました。そして、経済 るのですが、一昨年にも増して非常に多くのこと 昨年一月は、

> 定会合で日銀がマイナス金利政策を解除、 と、 策の正常化に乗り出し、七月には追加の利上げを それを一つの理由として、三月の金融政策決 三月の春闘では予想外に賃金が上振 金 れ にまし 政

された一方で、国内では政治情勢が大きく動き、 自民党総裁選挙で総裁・総理が交代。そして、一

○月の衆議院選挙では与党が過半数を失う結果と

その後の経済政策や予算などにも大きな影

実施しました。

九月には、

F R B

の利下げが開

響を与えています。一一月には、アメリカで事前 の予想どおりトランプ大統領の再選が決まり、そ

ちましたが、 日にトランプ大統領が正式に就任し、一 プトレードが続いています。年が明け、一 れ以降、 金融市場では、トランプラリー、 金融 市場は 日 々、トランプ大統! 週間 月二〇 トラン . が 経 領

と思われます。そして、先週金曜日には日銀によ 発言に振り回されており、 この状況は今後も続く なり、

る利上げが行われました。

このように非常に多くのイベントがあった中、

す。 それ以降も再び円安に振れる局面があったのは ら、当然円高になるだろうと思っていましたが、 体なぜなのか。そして、昨年だけでなくそれ以前 ていないからというのがその答えだと思います かなか戻ってこないことです。実質賃金が上がっ 賃上げが実現したにもかかわらず、 予想外だったことが幾つかあります。 もあるかもしれませんが、一つは、春闘で大幅な また、 個人消費は低迷を脱していないように思いま 日銀が利上げ、FRBが利下げをした 個人消費がな 別の御意見

> 賃金 ていくのか、このあたりが今日の議論の大きなポ この点にもやや謎があります。ということで、ト ランプ政権の政策の影響、 の行方、 日銀の利上げで円安の流 国内では、 春闘と実質 れは変わっ

ら本論に入りたいと思います。

年間の総括は以上とさせていただき、

イントになるのではないかと思い

、ます。

## 世界経済の展望

ズしていただきたいと思います。また、昨年、ア 話しいただきたいと思います。中空様は世界経済 がらも評価 でなく、 の予測表を示しておられますので、 田様には、資料にある実証分析の結果を詳しくお トランプ政権の政策については、 日 してい ロッパも含めて世界全体をサマライ かなくてはいけませんので、 アメリ わからない ワカだけ 神

リカ経済はこれほど金利上昇に強くなったのか、

このまま安定的かもしれません。い

つの間にアメ

経済は

ように政策金利を四%台に据え置いても、

かかわらず、アメリカ経済はなぜ強いのか。今の からの課題として、大幅な利上げをしているにも

な

メリ 上野様には世界の物価のトレンドについてもお話 しいただき、 全体で見ると非常にばらつきが大きい状況です。 中 力 国 0) 物 低迷を続けているということで、 価 その後、 は 進一 金融政策や長期金利の見通 退、 日 口 ツ パ は 下 世界 落 基

す。

しなどにつなげていっていただければと思いま

いします。

それでは、

上野様、

神田様、

中空様の順でお願

欧はいずれもサー ○上野 確でありまして、これが今週のFOM 論 の違いにある程度結びついてくるのではな 世界の物価について申し上げますと、 ビス価格の下げ渋りが極めて明 CとECB 米

もこの一月は、

ではない

かと思います。

ぼ 横ば 1 7 メリカ 1 いの状態です。今週末に最新の数字が発表 コアを見ると、 の場合、 P C E 前年比で下げ渋り、 個 人消費支出) デフ ほ

かと思います。

振れるため、トレンドを規定しません。しかし、 同じです。財 されますが、 の部分はもともと資源価格や為替で 予想は前年同月比二・八%で前 回と

常に大きく、ここが二%の目標に届かずに下げ渋 サービスの部分は物価の基調に対する影響力が非 ると、利下げを続けるのは難しくなります。 その

今後のパスについては諸説ありますが、少なくと 年一二月で利下げは終わっていたのか、 るのか、すなわち一時停止するのか、それとも昨 利下げの

意味で、今週のFOMCでは利下げをスキップす

日 口 ッパも同様で、 HICP (ユーロ 1圏消

警戒心につながっていますし、 ウンドしかけています。 者物価指数) のサービスを見ると、足元ではリバ これがECBの シタカ派 0

トでハト派のレーン理事も「気にしなければいけ

過去三回続いた利下げを止めるの チーフエ コ /ミス

入っていることから、 n 物価の下げ渋りがあるので二五ベーシスポイント ない」と言っています。 リスクが出ており、 基本的には利下げですが、 ドイツはリセッショ ヨーロ ッパは景気の下振 ンに

体感になっています。 にとどめて少しずつ利下げをする、このような全

循環 と上がっていかないと、二%の物価目標が持続的 サービス価 私はその点に非常に違和感を抱いています。 かわらず、 に達成されませんが、現状は力不足です。にもか 日本については、賃金と物価の好循環のもと、 水は順調 世の中的には、二%に向けて賃金と物価 日銀は先週末に利上げを行いました。 に進捗しているという日銀の説明を受 格が現在の一%台半ばから二%、三% しか の好

長・拡充のほか、

製造業の法人税率引き下

げ

な

融緩和 世界経済を支える要因だと考えます。 ・財政拡張の組み合わせで、これが今年の Ι М F

の成

Ļ 易戦争を仕掛けられたら下振れリスクがある、こ 第一のアメリカは強含み、 長予想は三・三%、木内様の資料では二・九%と いうことで、世界全体で見れば巡航速度。 国・地域別ではかなりばらつきがあり、 日 . П ッパと中国は貿 米国 ただ

ランプ大統領は、今年末が期限の大型減税 トランプ20について少し触れておきますと、 の延 <u>۱</u>

のように見ております。

には財政赤字は拡大し、 の関係で難しいため、長期金利は ど、様々なメッセージを出 歳出カットは義務的 していますが、 イー ルドカ 基本的 ーブ

の金利は また、 実際にどこまで実行されるかわかりませ イールドが立つ方向で反応してい け

Ŀ

め

てい

資料八ペ

ージでは、 る状況です。

ポリシーミックスの観点か

が

ペベア・

スティープ化する方向で、

長期、

超

長期

ら米欧中について説明しています。基本的には金

にきついという話もあり、 内における原油や天然ガスの増産を奨励している どで労働力不足が懸念されるものの、労働力全体 法移民の国外送還については、 一方で、バイデン政権による対ロシア制: に一部始めています。これにより建設業や農業な 「掘って掘って掘りまくれ」ということで、米国 の影響は当面軽微かと思われます。そして、 原油価格はまだ高 軍用機を使って既

> る形で内需は弱い状況でしたが、年後半は経済対 は、引き続き不動産不況の問題が消費に飛び火す 見通しです。 まず中国について申し上げますと、二〇二四

んが、

関税上乗せ策を多用する見通しですし、

· 不

ころにある、このような状況です。 裁が意外 いと

的には、 〇二五年も積極財政を続ける方針ですので、 下支えされるとみています。一方、不動産不況 財政・ 金融政策によって景気はある程度 基本

たことも成長率を押し上げました。

中国政府は二

策の効果もあり何とか五%を維持しました。

加え

て、トランプ政権発足前の駆け込み輸出が発生し

題は今年も引き続き注視する必要があります。 おり、 抑制している可能性があります。 長期化を受け、家計はバランスシートを調整して 住宅ローンの繰り上げ返済のために消費を 不動産不況

総研 ンプ新政権の動向に大きく左右されますが、 最大のポイントであるアメリカの先行きは のメインシナリオでは、各種政策が穏健化す トラ 大

利下げ 研の 神田 に減速するものの二%を超える成長率を見込んで まとめたものです。 直近 中国は、 の効果もあり、 ユー 資料一五ページを御覧ください。 (昨年十二月九日時点)の経済見通 二〇二四年に続いて減速するという 圏については、 アメリカについては、緩やか 成長率は徐々に 実質所得の改善や 加速してい 大和総 しを

とみられます。

したがって、

現実的には新規の不

ることで景気への悪影響は限定的と想定していま 追加関税の話が盛んに出ていますが、トラン

プ大統領は基本的に景気、そしてインフレ抑制を

重視しており、追加関税は交渉のカードとして使

不法移民の大規模な強制送還を行うにはかなりの われやすいとみています。 移民政策についても、

州では連邦政府からの州兵の派遣要請を拒否する 財政支出が必要になると言われており、民主党の

れるのではないかと思います。

ることで、経済活動や労働供給への影響は抑えら 法移民の受け入れを抑制していくといった形をと

算した二つのシナリオの試算結果です。 二〇ページで示しています。これは大和総研が試 今申し上げた話をより定量的に見たものを資料 一つは

れまで発言してきた、中国に対しては一○%の追 「大規模実施シナリオ」で、トランプ大統領がこ

> 加関税、 ま実施した場合です。もう一つは 全ての移民の流入停止といった政策をそのま メキシコとカナダに対しては二五%の関 「内容マイルド

税、

化シナリオ」で、大和総研のメインシナリオに比 税のみで、不法移民については新規流入の抑 較的近いものです。中国に対する一○% の追 制 加

想定しています。どちらのシナリオも減税は延長

者物価を一・九八%押し上げる結果となりまし するという想定で試算すると、大規模実施シナリ オでは、実質GDPを二・○七%押し下げ、 消費

た。一方、内容マイルド化シナリオでは実質GD

五%押し上げており、影響は限定的です。<br />
こちら であれば、FRBの金融政策に対する影響も小さ Pを○・○八%押し上げ、 消費者物価を〇 · 五

いと言えます。

す。第一次トランプ政権時は、ドル高が起きたこ ただ問題は、 本当にそうなるのかということで 性がないとは言えず、今後の政策動向を注視する がって、今回お示ししたどちらのシナリオも実現 厳しい政策が実施される可能性もあります。 との議論が思うようにまとまらず、政策がエスカ そうなる可能性はあります。しかし一方で、最近 レートしていくと、トランプ大統領は景気やイン いて非常に厳しい発言をしています。交渉相手国 のトランプ大統領は関税政策や不法移民などにつ ・抑制を重視しながらも、結果として、非常に した

とや迂回輸

出の効果もあり、

アメリカ経済への追

加関税の悪影響は大きく抑えられました。今回も

○中空 必要があります。 資料二三ページに、私たちの世界経済の

料二四ページからご覧いただきたいと思います。 はそれほど大きく変わらないと思いますので、資 たこととはやや異なりますが、 見通しをお示ししています。 神田様がおっしゃっ メッセージとして

> 界政治の弱さを感じ、もう少し強くなってほ うだろう、ああだろうと言っていること自体、 思うのは、トランプ大統領一人に、なぜ皆がこれ と思う次第ですが、それはさておき、金融市場と でのことを踏まえてシナリオをいろいろ考え、 ほど右往左往しているのかということです。今ま ということですが、そもそも論としておかしいと トランプ大統領の登場は吉と出るか凶と出るか いり 世

たいと思って載せたのが資料二四ページのグラフ

て何がマイナスに出るか、そんなことを少し考え しては、どういうことが起きると何がプラスに出

です。

五%に下げた場合、インベストメントグレ 益への影響」です。トランプ大統領が、 資料二四ページの左上は「法人税減税と企業収 っていたとおり法人税を現行の二一% 選挙中に から一

(投資適格)、すなわち格付BBB以上の企業です

言

規制緩和があり、例えば、EBITの三〇%の損 はないかという話になります。ほかにもまだまだ ぎなので、現行から一%下げて二〇%にした場合 ていくと、減価償却費の大きい企業は得をします 金算入をEBITDAの三〇%の損金参入に変え これだけ収益が出てくると、米国株は上がるので でも二%弱のプラス効果が出るという算段です。 るプラス効果が出ます。さすがに一五%はやり過

す。 とが予想できます。このあたりは吉と出るほうで ので、より広範なセクターにプラス効果が出るこ が考えられる一方、関税の問題があります。 ンプ大統領は選挙中、 こういったことに着目して投資をしておくこと 中 国に対しては六〇% トラ の関

> と、資料二四ページ左下の「地域別収入」を御覧 シナリオでも、足元一〇%、第3四半期までの間 ていません。では、その結果どうなるのかという にあと一五%足して二五%、その程度しか予測

ら七%、ハイイールドでは六%、

企業収益に対す

中国は売り上げの五%程度、ハイイールドではわ 訳をインベストメントグレードの企業で見ると、 出入がしにくくなるのは事実ですが、地域別の内 ください。アメリカと中国が関税をかけ合うと輸

うことです。関税がかかって輸出入のコストが変

影響はかなり希薄化されることが予想できるとい

するかをよく見なければ わり、それがインフレをもたらすなど様々な問 は出てきますが、どのセクター、どの企業に影響 いけないということがこ

のグラフからわかると思います。 また、 先ほど神田様が、厳しい移民政策は問題

こまでやるかわからないということで、私たちの

税を課すと言っていました。しかし、

実際にはど

ずか一%です。つまり、

大きくかけたとしても、

企業ベースで見た場合、 輸出入のところで関税を だとおっしゃっていました。まさにそのとおりで、私は移民政策が一番のポイントだと思っています。資料二四ページ右上の「産業別移民人口のます。資料二四ページ右上の「産業別移民人口のます。資料二四ページ右上の「産業別移民人口の手が不足し、早晩、アメリカの景気がよくても人手が不足し、早晩、アメリカの景気がよくても人が、ないいいかもしれませんが、やりようによっては

思います。定のセクターに返ってくる可能性はあるだろうと

アメリカ自身に返ってくる、あるいは、どこか特

のにも関わらず、本当に何も影響が無なかった、年に金利をほぼゼロ%から五%まで急激に上げた人勝ちしている感があります。しかし、二〇二二この数年間の景気を見ていると、アメリカは一

仮説が正しいとすると、どこかにリスクがたまっか、私はいまだに疑いを持っています。もしこのしたが、それだけで金利上昇を受け止め切れたのレーバンクなど幾つかの銀行は破綻してしまいまと皆さん信じられますでしょうか。シリコンバ

ドの延滞率は上昇しています。もしかすると、無「九○日延滞率」を見てみると、クレジットカー

ているはずです。実際、資料二四ページ右下の

制緩和で米国株は強くなりそうですが、移民政策ているときは問題ありませんし、法人税減税や規せん。景気がよく、アメリカを中心にお金が回っ

ください。残念ながら、今年最も悪いのは欧州だ中国と欧州については、資料二五ページを御覧

と思います。その理由は、ドイツやフランスと

ことも考えておくべきだと思います。

をきっかけに消費が低迷する可能性があるという

理に消費を行っている人たちがいるのかもしれま

は、 題です。小党分立で決められない政府では財政が 弛緩し、予算もうまくまとまらず、先行き不透明 ちてくるでしょう。ドイツとフランスに関 気がじわじわ悪化すると、欧州全体の景況感も落 民による下支えがあるからですが、そのスペイン 感指数も非常に上がっていますので、 です。そのため企業の業績見通しは弱く、不透明 モが多数起きています。これによりスペインの景 の景況感を支えている移民に対して、国内ではデ いるように見えるのがスペインです。 景気が悪いだけでなく、政治が弱いことが問 欧州は なぜなら移 して より

ます。

は緩やかなものになるのではないかと考えておりさえられる格好になってしまうため、景気の回復いるリスクが非常に大きく、浮揚はしても頭を押いえ、不動産や地方自治体のリスクなど、抱えてては回復過程に入ってきていると思います。とは中国については、私の見立てでは、景況感とし

61

った強い国の低迷です。一方、ひとり頑張って

○木内 資料二ページを御覧ください。私の会社

いうことで野村グループの経済見通しを使ってお資料ではありませんが、それほど違和感はないと

効果によって昨年後半はやや浮揚した感がありまにとってもマイナスに効きやすい。中国は、政策統領の経済政策がトータルで見るとアメリカ自身すると見ています。特にアメリカは、トランプ大全体的に見て、今年、世界経済は軽くディップ

みおきください。 スアルファが出てきたら話は別であることはお含 が解決し、

戦争復興の特需を受けるといったプラ

ンプ大統領が就任して、ロシア・ウクライナ問題

注意して見ていく必要があります。ただし、

トラ

ります。

て、米中が足を引っ張る形で成長率はやや下がっレンドを食い止めるのはかなり難しい。したがっすが、それも一時的で、下がっていく成長率のト

ていくと思われます。

物価については、アメリカは追加関税の影響で物価については、アメリカは追加関税の影響であるというのが基本観でする前の水かもしれませんが、インフレ率は加速する前の水かもしれませんが、インフレ率は加速する前の水があしれませんが、インフレ率は加速する前の水がありれませんが、インフレ率は加速する前の水がまでであるというのが基本観です。

ます。

は海外からの投資がかなり減っていることも成長いる不動産不況の問題に加え、特に昨年と一昨年造問題はやはり根深いと思います。現状、進んで中国については、既にお話があったとおり、構

クが高まる中、

海外からの投資が増えるとは思え

のモメンタムを落としていて、

米中の政治的

リス

ている面があります。ということで、世界経済のく、このあたりも先行きの成長率の見通しを下げため、各国と比べて労働供給の見通しが最も厳しません。さらに、もう少し長い目で見ると、人口ません。

国であり、この状況はしばらく続くだろうと思い成長率の緩やかな低下傾向を主導しているのは中

しっかりしていることは、昨年の新春討論会でも利上げを受けてもアメリカ経済が思いのほか

なりに効き、もう少し減速すると思っていたので議論になりました。その後、やはり利上げがそれ

すが、現状、アメリカ経済は予想外の堅調が続

ています。

年、二〇二一年)からの月次推移を見たもので、と政策金利」です。物価加速開始時(一九七三資料三ページの左のグラフは「米国インフレ率

形でインフレを抑え込んでいますので、多少のブ た後、下がっていったものの、二年間は利下げに 価が加速する前の水準よりも四%ほど上乗せされ 見ると、一九七三年の第一次オイルショックの際 率 が、今のところその様子はなく、かなり理想的な 転じることなく、じっくりとインフレ退治を行い て今回は、インフレ率は一〇%弱でピークをつけ たまま定着してしまいました。この失敗を踏まえ を重視したからでありまして、インフレ率は、 には、インフレ率がピークをつける前に政策金利 レはありながらも、 ました。当然、景気が犠牲になると思われました の引き下げに転じています。これは、 前 年 |同月比) との差を示しています。これで インフレ率が落ちていく流れ 景気のほう 物

民の流入が大きな影響を与えていると思います。の要因で説明するのは難しいのですが、やはり移かわらず、アメリカ一人勝ちの構図は崩れず、ドかわらず、アメリカー人勝ちの構図は崩れず、ドかりに景気と物価上昇率を抑え込んでいるにもか

インフレ率は、

物価.

加速開始時の消費者物価上昇

が、人口が減り、外からも人を受け入れず、さらきく支えられた経済だと言えます。このあたりのうち、移民の増加率は一%ですから、移民に大

例えば、

一昨年のアメリカの人口増加率一・二%

もありますので、その点を考慮すると、失速とまカの強みをトランプ政権自ら崩してしまうおそれのではないかと思います。ただ、そうしたアメリ

を分けており、この先も米中の差は広がりやすいには女性の労働参加率が下がっていく中国と明暗

方向だと思います。

では言いませんが、

成長率はやはり下がってい

は変わらないだろうと思います。

このように、今の四%強という金利水準はそれ

最後に、トランプ政権の経済政策についてで

ŋ

なります。また、 止めた場合、GDPを○・六%ほど下げる要因に どの程度行うのかわかりませんが、 うことではないと思っています。 す。 すが、私は、 すので、後ほど皆さんにもお聞きしたいと思いま までひどいことにはならないと思っています。で 移民の流入規制、不法移民の国外退去を実際に なぜ最終的にそうなるのか、この点が重要で 皆様からご説明があったように、 トランプ大統領が合理的だからとい 不法移民は約一一〇〇万人お 流入を完全に 私も、 そこ

> どかかり、その間、 になっています。したがって、 と思いますが、政治亡命者の審査には平均二年ほ 民」というよりも「政治亡命者」のほうが正 に政治難民の申請をしていますので、「不法移 したり国外退去させれば、自らアメリカ経済 アメリカ国内の重要な労働力 移民の流入を規制 の強 確

さを崩してしまうことになります。 まり効果がないと見ています。所得減税は延長す そして、トランプ政権の政策のうち、

減税はあ

期目のときも、 三五%から一五%まで下げると 下げるのはやはり難しいと本人も言っています。

るだけですし、法人減税については、

一五%まで

言っていたのが、共和党の議員からも賛成が得ら れず、結局二一%にとどまりました。今回は、二

で、その場合わずか一%ポイントの引き下げ、 ○%までの引き下げでもいいと言い始めてい かも製造業に限るということからすると、減税 るの 0

す。 その六掛けぐらいのGDPの落ち込みにつながる 可 能 そもそも、 性が なあり、 移民の多くは国境を超えると同時 それなりにインパクトが ありま

に一年に一%の国外退去を繰り返したとすると、

ません。そこで、非常に極端なケースとして、仮

全員を国外退去させることは現実的ではあり そのうちの五%弱が労働力になっていますの

影響のほうが出やすいのではないかと思います。 プラス効果は出にくく、トータルではマイナスの

もう一つ、トランプ大統領が掲げている政策に

ぞれ一%程度ずつGDPを落としてしまい、アメ 行すればマイナスの影響がかなり出るはずです。 導するイーロン・マスク氏は年間五○○○億ドル になるでしょう。しかし、 リカは 政府の無駄な支出 の削減を計画しています。年間五〇〇〇億ドルと 政府の歳出縮小があります。 つまり、 いうのはGDPの二%の規模ですから、本当に実 ては、政府の無駄な歳出を省くためにDOGE の延長からくるものだと思いますが、 (政府効率化省)という組織を新設し、それを主 リセッション、 移民の流入規制や国内退去、 の削減を全て実行すると、それ 世界経済は失速ということ 最終的にそこまで行く 財政拡張は主に減税 追加関税、 歳出につい

らというよりは、やはり限界があるからだと思い

ます。

政府の言うことを聞くよう、政治任命の割合を大 す。言うことを聞かない官僚は大量にクビにし、 共和党が過半数を握っているとはいえ僅差です 幅に広げるとも言っています。議会については、 うと、今回はイエスマンだけで閣僚を固めていま てできなかった一期目の政策を二期目で実現しよ トランプ大統領は、閣僚、官僚、議会に阻まれ

違うのは一律関税を掲げていることです。 認が必要ない形、 就任初日に追加関税の具体策が出なかったのは、 追加関税がまさにそれに当たりますが、一 できる政策を進めたい考えです。 すなわち大統領権限だけで執行 通商法に基づく 大統領 期目と

支持するわけではないため、できるだけ議会の承 し、共和党の議員全員がトランプ大統領の政策を

と見ていないのは、トランプ大統領が合理的だか

律関税が今の法体系でできるのか、依然として

くというのが私の見方です。

今年のアメリカ経済はそれなりにディップしてい

考えているからだと思います。

領としてはやりたい政策が全てできるわけではなまとめますと、法律の壁があり、トランプ大統

見ると経済にマイナスの影響を及ぼす面があり、響は出ない。ただ、それぞれの政策はトータルでい。その結果、アメリカ経済が失速するほどの影

空様からは少し踏み込んだお話がありました。一す。まず、アメリカの利上げの影響について、中それでは、ディスカッションをしたいと思いま

くるとお考えなのか、どちらでしょうか。も、景気が落ちたときに様々な金融の問題が出て響がこれから出てくるとお考えなのか、それと

つ確認したいのですが、利上げによる経済への影

きていない、その点を問題視したいという趣旨で○中空 二○二二年に金利を上げた割には何も起

しています。

疑っている、そういう意味でした。

す。どこかに膿がたまっているのではない

かと

○木内 何かをきっかけに経済・金融の混乱が起

いたのですが、一向に顕在化することなく、全体二〇二四年も何か問題があるはずだと私は思って二十二〇二二年の金利上昇後、二〇二三年もこる可能性もあるということですね。

がっていたり、低所得者などFICOスコア(個近は、クレジットカードの延滞率が少しずつ上的にとても強い経済のまま来ました。ところが最

ろからボロが出てくるのか、そういった点を気に カードの上限引き上げの申請が増えていることな とから、お金がなくなってきている人たちが確実 とができるのか、どこかで無理をしているとこ とができるのか、どこかで無理をしているとこ

— 29 -

のか、ぜひお聞きしたいと思います。で、ここに何か問題があるのか、特に問題はないジットの話があります。後ほど金融市場のパート

神田様からは、トランプ大統領は経済を重視す

○木内

中空様の資料の中にプライベートクレ

るから、そこまでひどいことはしないだろうといるから、そこまでひどいことはしないだろうといってではないと思っています。大統領だからといって商法に基づく一律関税は、事前に調査が必要なので難易度が高い。ある国からの輸入品を全て調査で難易度が高い。ある国からの輸入品を全て調査で難易度が高い。ある国からの輸入品を全て調査でが表しているのでは、私はそこまでのどいことはしないだろうといるから、そこまでひどいことはしないだろうといるから、

す。

め、例えばIEEPA(国際緊急経済権限法)を で難易度が高い。ある国からの輸入品を全て調査 で難易度が高い。ある国からの輸入品を全て調査 し、これは不公正な貿易であるとか、アメリカの し、これは不公正な貿易であるとか、アメリカの し、これは不公正な貿易であるとか、アメリカの し、これは不公正な貿易であるとか、アメリカの

使い

法律の抜け道をずっと探っているのではないかと

、緊急事態宣言を出す形で一気に進めるなど、

ランプ大統領の理性に期待しているからなのか。いことにはならないだろうと思っているのは、トはできないと思いますが、上野様がそこまでひど思います。最終的にやりたい政策を全て行うこと

が変わりますし、取り巻きの意見も分かれていまるわけではないと思います。日によって言うことしゃるように、必ずしも合理的に考えてやっていそのあたりはいかがでしょうか。

統領選挙では、バイデン前大統領・ハリス前副大年一一月の中間選挙で今のトリプルレッドが崩れてしまうと、後半はレームダックになりますから、二年間のうちに有権者の離反を防がなければら、二年間のうちに有権者の離反を防がなければら、二年間のうちに有権者の離反を防がなければら、二年間の方法を表示している。

性よりも、 まずは「この物価高を何とかしてく

統領ラインが強調していた民主主義の価値や多様

し、それだけでは物価水準も物価上昇率も思うよ を下げる」「原油を掘れ」と言っています。 た。そして、トランプ大統領は就任演説で「物価 れ」ということで、トランプ大統領が勝利しまし しか

うに下がりません。その中で関税の上乗せを強引

なくベッセント氏を選んだのは象徴的だったと思 と思いますが、財務長官にライトハイザー氏では まると思います。また、陣営内で意見対立もある ル に行うと、中間選挙で共和党が負ける可能性が高 います。トランプ大統領としては、 街重視なのだなと思います。 やはりウォー

的な人ではないと思いますが、それを避けるため 株価も下がって財界が離反する。トランプは合理 の国外退去で物価が上がって有権者が離反する、

つまり、持論どおり進めると、

追加関税や移民

ん。

まっている。ただ、その先はわからない。こう 選挙を気にしながら今のところは穏当な線にとど にはさすがに合理的判断が働いて、二年後 の中間

いったところだと考えます。

下げるからだ」と言っていますが、だとしたら追 それほど上がらない。なぜなら中国は通貨を切り 認公聴会で、「中国に追加関税をかけても物価 た、ドルの基軸通貨としての地位とFRBの独立 加関税の効果はあまりないように思います。ま ○木内 ベッセント氏は上院財政委員会の指 名 は

はトランプ大統領と意見が違うのかもしれませ エスマンとして採用されたものの、本当のところ の重要性も主張していることを考えると、一

応イ

がりインフレ率が上がってくれば、国民はだまさ とおり、 それはともかくとして、 関税がかかることによって輸入物価 上野 様がおっ しゃ が上 0 た

ます。

神田様には、

中国について一つ伺いたいと思い

たりが制約になるということは確かにあると思い

て掘って掘りまくれ」と言っても政府が掘るわけて掘って掘りまくれ」と言っても政府が掘るわけて掘って掘りませんし、原油生産を拡大させて原油価ではありませんし、原油生産を増やすわけがないといけて投資をして原油生産を増やすわけがないということで、トランプ大統領のインフレ政策は大きせて原油価ではありませんし、原油生産を拡大させて原油価ではありませんし、原油生産を拡大させて原油価ではありません。

ば、中間選挙では国民の目が厳しくなり、そのあを競落とすのには役立つロジックで、国民はそれを蹴落とすのには役立つロジックで、国民はそれを別であるで、トランフ大統領のインフレ政策は大き

ありません。

中

国経済が減速している根本的な問題

政策が必要なのか。このあたりはいかがでしょう切なのか、全くだめなのか。だめな場合はどんなすが、持続性はどうなのか。また、政策対応は適ます。今、政策効果が多少は出ている感じがしま

か。

0

れたと思う可能性はあると思います。また、「掘

○神田 中国で今打たれている政策は、痛み止め の要素が強いです。昨年夏、政府の補助金によっ の要素が強いです。昨年夏、政府の補助金によっ の要素が強いです。昨年夏、政府の補助金によっ の要素が強いです。

を考えたときに、三〇代、四〇代といったコアとは、やはり不動産不況です。中長期的な住宅需要

らず潰れるケースが少なくありませんでした。中に生じ、バランスシートは健全であるにもかかわ利用してきたひずみがこの数年で民間企業を中心す。一方で、今まで景気対策として不動産市場をす。一方で、今まで景気対策と

国政府は不動産市場をテコ入れするための政策を

の一つ

は、 す。 背景とした需要減に合わせて供給量を抑えていく 打ち出しており、 需要と供給のコントロール、 しかし、 中 長期的に市場が安定するために 短期的には効く可能性はありま 特に人口動態を

必要があります。

ショ す。 ると思いますが、こうした問題に引き続き対応し あり、バランスシート調整を進める必要がありま られます。その裏側には企業の過剰資本の問題が そしてもう一つ、 ックが起きる可能性が高いので、 金利が上がったときに信用収 企業の過剰債務の問題が挙げ 縮など金融 時間はかか

日本経済の展望

ていくことが重要だと思います。

皆さんにお話しいただきたいと思います。そし ○木内 トランプ政権の政策の影響については、

> て、 実質賃金と物価は国内経済を見る上で重要な 詳細な資料を示してくださってい

ただければと思います。また、つい先日、日銀に る神田様には、そのあたりを細かくお話ししてい 部分ですので、

声がある一方で、日銀は、実質金利で見ると著し ような経済状況の中で利上げは適切なのかという よる利上げが実施されました。 世の中では、 今の

当に適切だったのか、 く低いと言っています。 日本経済に影響が 上野様には、 利上げは本 あ る 0

す。 か、そういったテーマでお願いしたいと思い 中空様には、 財政に関する資料を示してい た ま

下げのリスクについてもぜひお聞きしたいと思 かなど、 だいていますので、プライマリーバランス黒字化 目標を達成できなかったのに見直さなくてい 国内の財政に加えて、国際的な評価や格

ます。

○上野 資料九ページを御覧ください。 景気、 物

は、

大手鉄鋼会社の買収問題以外、ダイレクトに

られる、このように見ています。

日本に対して

するような状況で、かつトランプリスクで揺さぶ

価、そして日銀の利上げの影響について申し上げ

ます。

景気については、私は人口動態重視論者として

ニカルなゲタを差し引けばゼロ%後半をフラフラ当低いというベースの中で低高度、つまり、テク長くやっていますので、基本的に潜在成長率は相

ば、日本の自動車メーカーはメキシコで生産するコの全輸入品に二五%の追加関税を課すとすれい。影響が出る話はまだありませんが、本当にメキシ

ています。

ルはかなり厳しくなるだろうと思います。アメリカ向けの輸出が揺さぶられ、ビジネスモデ

ています。現状、本年秋以降にCPIコアが前年経済のベースの力に比べて高過ぎる数字だと思っ物価については、二%の物価目標、これは日本

数説となっていますが、そういう形で実力不足が比二%を割ってくるというのがエコノミストの多

露呈するという見方です。

を落としているのではないかと思います。実質質根強い将来不安、すなわち「長生きリスク」が影ここまで元気がないのかということについては、

マイナスが続いていた分のダメージが大きくなっ質賃金がプラスになっても意味はなく、これまでありますから、一カ月、二カ月、統計ベースで実金だけで言えば、単月ではなくマイナスの累積が

ながらなるべく長く働くしかないということで、ていけません。ではどうするかといえば、節約した。公的年金だけでは、長い引退後の人生を賄っのマクロ経済スライドの導入がまた決まりましそれよりもっと次元の高い話として、公的年金

設備投資については、計画ベースでは強いもの

うに思います。

あり、 とにはならない。むしろ守りに入っていて、そう 取りが増えたから、全部使ってしまおうというこ 簡単に消費性向は上がらない状況がベースにある はいかない状況です。つまり、 て見ても、昔のように五○歳で引退というわけに ○歳を超えても働いている我が身に照らし合わせ 現金給付があったから、 根強い将来不安が 減税でちょっと手

ということだと思います。

として不確実性や供給制約など様々なことが指摘 に景気の牽引役になることは期待しがたくなって されていますが、少なくとも設備投資が昔のよう 現実の投資実行は限られています。 その 原 因

> 投資、 「トランプリスク」があるとなると、 輸出という主なプレーヤーは全て力不足だ 消費、 設

と言えます。したがって、全体で見ても低成長と

七〇歳になっても約三割の方が働いています。六

Iコア (食料 いう構図は今年も変わらないだろうと思います。 物価については、昨年一二月時点の欧米型CP (酒類を除く) 及びエネルギーを除

す。このあたりに実力不足の一端が見えているよ で、いずれも二%の物価目標に満たない 数字で

く総合) は一・六%、CPIサービスは一・六%

は、元日銀副総裁で日本経済研究センタ の岩田一政氏の議論がまさにそのとおりだと思 最後に日銀 の利上げに対する評価ですが、 ノー理事 私

ています。本当に大幅なマイナスの実質金利、

あ

に、そうなっていないのは、既に今の政策金利が るなら、 るいは本当に大幅に緩和的な 景気はもっと過熱されてい な金融 政策の状況 るはず なの であ

えない、

アメリカも減速が見込まれる、しかも

輸出 ます。

については、

中国、

ヨーロ

ッパ

の景気がさ

す。 今の政策金利ですから、もうちょうどいいところ サーベイの中間点)を足すと〇・五%、 二%ではなく、期待インフレ率一・五% まで来たのではないかという議論も成り立ちま というのが昨年八月に日銀が論文をまとめたとき のレンジの下限ですが、これに、インフレ目標 かということです。 自然利子率マイナス一・〇% すなわち (多くの

中立金利に近いところまで来ているからではない

で、経済のセクターによってかなり濃淡が出 上げの影響は、 差を置いて中小零細企業や地方に痛みが広がって だと思っていますが、それはともかく、 くるのではないか。つまり、これまでと今回 いる方に対してゾンビ企業という言い方は不謹 い大企業と痛手を被る中小零細企業とい キャッシュリッチで何の問題 少し 0 た形 もな 時 -の 利 慎

○神田 るのではないかと考えています。 資料一五ページを御覧ください。

伸び率がゼロで達成できる前年比の成長率) 済については、成長のゲタ(各四半期の前期 いた二〇二五年の実質GDP成長率はプラス を除 比

○%ということで、緩やかな景気回復を見込んで います。ただ、これが実現するかどうかは、 個人

消費の動向に左右されます。 なぜこの数年、 個 人消費が弱い

のか。

もちろん

コ

口

ナ禍の影響はありましたが、

経済活動が正常

度の利上げで上げ幅が広がりました。 論者もいます。私は、企業経営を真面目にやって でゾンビ企業は潰れてしまっても仕方ないという この利 上げ

げの交渉がまだ成立していない中、今年一月の再

の場合、昨年七月の利上げによる貸出金利引き上

中小零細企業の状況を警戒的に見ています。

地方

上げをする必要はないという意見ですし、むしろ

したがって、私は、ここから先は無理をして利

日本経

0

に、 た動きに沿うように、個人消費は回復していくと の傾向が緩やかながらも続く見込みです。こうし いうのが大和総研のメインシナリオです。 個人消費の長期均衡値です。 しなかったことにあると思います。 四年にようやく上昇に転じ、二〇二五年はそ

響で一時的に押し上げられた二○二○年をピーク ジの左のグラフを御覧ください。太い折れ線グラ 化してもなお弱い最大の要因は、 フは所得や金融資産、人口動態などから推計した 長期均衡値は低下が続きました。しかし、二 特別定額給付金 実質賃金が回 資料一六ペ の影 ]

> す。 資料一七ページを御覧ください。「実質賃金

復

計の実質雇用者報酬を一人当たりで見たも 勤労統計調査の実質賃金指数ではなく、GDP統 と言ったときに私が特に注目しているのは、 毎月 ので

す。 しいのですが、暦年値しか公表されていない め、グラフでは労働力調査のデータを利用してい 雇用者数もGDP統計を利用することが望ま た

は長期的には同じように動いていますが、 ます。実質賃金指数と一人当たり実質雇用者報酬 注 目

が二〇二四年四 ―六月期から前年比プラスで推移 ていただきたいのは、一人当たり実質雇用者報

酬

している点です。

を調整し、五人以下の事業所や公務などの業種 を基礎統計としつつ、サンプル GDP統計の雇用者報酬は、 の入れ替えの影 毎月勤労統計調

査

対象にして推計されていますので、より実態に近

年にかけて下落が続いたのか。その要因を統計 響しました。二〇二四年はこうした影響がようや データから整理しますと、二〇二二年は輸入物価 く落ち着き、実質賃金は下げ止まってきていま の上昇、二〇二三年は労働分配率の低下が主 では、なぜ実質賃金は二〇二二年から二〇二三 一に影

いと言えます。

Iを使って実質化しているのに対し、実質雇用者 また、毎月勤労統計調査の実質賃金指数はCP

報酬は家計最終消費支出(PCE)デフレーター を使っています。ちょっとした差のように思える

るかどうかという意味では大きな違いがありま かもしれませんが、直近の消費行動を反映してい

騰していますが、家計は価格の高いものを抑え て、価格上昇がより緩やかな品目の購入を増やし

す。このところ食料品などの一部品目で価格が高

CEデフレーターの前年比の伸び率はCPIのそ

ており、結果として直近の消費行動を反映するP

れを下回りました。こうしたことから、実態とし

ては、実質賃金は既に上昇基調に転じているとみ

与するのではないかと思っています。 比プラス一%程度で推移し、 られます。 今後は労働生産性を反映しながら前年 個 人消費の回復に寄

> いうと、不透明な要因が幾つかあります。その一 しかし、実際に個人消費が順調に回復するかと

摘がございましたが、長期的に見て家計は、 つは、平均消費性向です。 先ほど上野様から御指

特に

身者も含む勤労者世帯の平均消費性向は、二〇一 勤労者世帯で平均消費性向が低下しています。単

九年一月~九月が七二%だったのに対し、二〇二

直前と比べても低い状況です。これは、 四年一月~九月は六五%となっており、 コロナ禍 将来不安

上昇が物価上昇をしっかりと上回り、多くの人が 強いからだと思います。逆に言うと、今年、 賃金

はもちろんのこと、物価高に対する節約志向が根

かと思います。

消費性向が上がってくる可能性もあるのではない

所得環境の改善を実感できるようになれば、

平均

は、 消 住宅価格の上昇です。家計調査等を見ると、 費が回復するかどうか不透明な要因の二つ目

り、さらに、住宅の保有世帯と非保有世帯で比較すると、非保有世帯のほうが消費が伸び悩んでいます。都心を中心に住宅価格が上昇している中、これから家を買おうと思っている世帯はどうしてもり。

所得

の比較

的高

い世帯でも消費が伸び悩んでお

思います。ただ、一定の年齢層より上の方にとっても消費は上がってくる、これはそのとおりだと一中空 実質賃金が上がれば、タイムラグがあっ

らないでしょう。では、賃金が上がっている若いので、多くの人たちが来年も賃金が上がるに違いので、多くの人たちが来年も賃金が上がるに違いといったためしがないのではと思います。一体ど上がったためしがないのではと思います。一体ど

のですが、本当にそういう旧態依然とした解析でと思います。普通は賃金が上がると消費が増えるうこともあり、なかなか消費に回らない面がある持ち過ぎていて追加で買いたいものが少ないとい

おり、これからきちんとした成長過程に入ってい政諮問会議では、日本は転換点をとっくに過ぎて、なて、私もメンバーとして参加している経済財いいのか、疑問に思うところです。

を続けていくと言われても、本当に続くのか疑問わってきています。しかし、実質GDP一%成長ベースでは上がるなど、確かに多くのことが変す。インフレになって物価が上がり、賃金も春闘

程がなかったら、残念ながら日本の安定成長は難資をしっかり行い、それによって成長していく過そうな需要項目がないと書かれていましたが、投

です。上野様の資料の中に、景気の牽引役になり

人たちが消費をしたいかというと、様々なものを

けるかどうかの瀬戸際である、こういう見立てで

す。

しいと思います。 ただ、うまい表現をすれば、どこの国よりもボ

ラティリティを少なくするように経済運営をして いる、つまり、それほどドラスチックに下がるこ

日本は、何でもかんでも先回りして政策をとりま となく緩やかな成長を続けてきたとも言えます。

す。その最たるものが、ガソリンなどの補助金で

物価が上がれば日銀の金融政策も変わると言

下げている。これでは物価が上がるわけがありま せん。日本の各政策はアクセルとブレーキを同時 いながら、その一方で、燃料費を補助して物価を 踏み過ぎている結果、低成長になってしまって

ちでドタバタが起きてもいいから成長すると決め います。しかし、もうこのやり方を捨て、あちこ

ができる、私はそういう期待を持っています。 て投資を始めていけば安定成長に入っていくこと その目線で見ると、資料二六ページにお示した

> 言えますが、プライマリーバランスについては、 とおり、GDPギャップは大いに改善していると

転して赤字になりました。計算上、二〇二六年度 二〇二五年度は黒字が見込まれていたものの、一

は達成できず、二〇二六年度も達成できず、二〇 は黒字化を達成する見込みですが、二〇二五年度

力の問題になりますので、どこでどういう目標を 二七年度ならばと一年ずつ先送りしていては信用

持って財政健全化を行っていくのか、しっかり考

える必要があります。

て「それでは景気が悪くなる」とご指摘いただく 財政健全化の話をすると、緊縮財政と勘違いし

きちんとした形で財政を使っていきましょうとい ことがあります。しかし、実際はそうではなく、

う話です。財政健全化を肯定的に捉えない人たち は放漫財政のきらいがありますが、放漫財政は信

用力に問題が出てきます。したがって、両方の目

取りをして日本の信用力を維持する方向で行くし て財政健全化を保っていきましょうと、いいとこ 線で、とにかく投資をして成長しましょう、そし

かないと思います。

も二ノッチほど高いところもあります。 は日本と同じぐらいか、やや上、韓国は日本より うことを知っておく必要があります。現在、中国 また、私たちは、 日本は格付がとても低いとい

す。

ど、大きな災害が来るときの最大の防御は、財政 思うかもしれませんが、例えば南海トラフ地震な れる人がいないという話がありました。評判が落 て負けそうになったとき、日本の公債を買ってく す。最近、テレビドラマで、日本がロシアと戦っ にのりしろがあることだと思います。 では、格付が高くても低くても一緒ではないかと しろがあれば、お金は外からも回ってくるからで 財政にのり 日常生活

> 議に思っているのですが、歴史は繰り返しますの 債は安全だという議論が出てくるのか、私は を買ってくれる人がいなくなるということは、そ で、安定的な信用力を保つ必要があると思い の当時からあることです。なぜここに来て日本国 不思

ま

は、日本はあまりにも低金利で国債の利回りも非 国国債利回り推移」もご覧ください。これ 最後に、資料二六ページ右下の「日本国債 まで 中

買ったほうがいいという人が大勢いました。 常に低かったので、世界から見ると、 の格付でこれだけ利回り差があれば、 し、ここに来て利回り差が同じぐらいになってき 中国国債を 同じぐらい しか

えています。これは、 たことで、それなら日本国債を買うという人も増 来る好機とも言えます。 日本の資金を外から持 日本国債を安定的にする つて

こと、そして、日本はこれから経済成長していく

ちてきて、もうだめかもしれないと思うと、公債

と思っております。

資料四ページを御覧ください。「物価と賃金の

\*安定した低成長、から抜け出し、もう少しきち そうすれば、資料二六ページのタイトルにある という情報を出していくことによって、 んとした成長に移行できるのではないかと期待を する期待を持たせ、 世界からお金を持ってくる。 日本に対

込めて考えています。

す。 中心にやや弱い動きが続きやすいということで、 見通しでは、今年の日本経済は一・五%の成長で 個人的には一・五%はやや高すぎるのではないか ○木内 資料二ページのとおり、野村グループの しかし、 環境が変わらなければ、 個人消費を

は 好循環が起こっている」「デフレ完全脱却の瀬戸 まで大きく変わっていません。変わってい 際にある」といったかけ声がある中、 物価、 賃金、為替、株価、地価などの名目値 実態は るの そこ

> 過ぎた金融緩和によってインフレ期待が上振 は金融政策が関係しています。つまり、 です。それには様々な要因がありますが、 いるということです。実際、インフレ期待を上振 やや行き 底 れて 流

待の上昇が起こるときは物価高懸念になって個 様がおっしゃったように、実力以上のインフレ期 れさせることを目指してきました。しかし、

上野

う、ややバランスを欠いた経済の姿が足元では続 消費を弱くします。円安なので企業にとっては追 風かもしれませんが、個人にとっては悪いとい

(V

いているように思います。

中、 は 率と言われています。しかし、三〇年、 バ 賃金は三〇年ぶり、 ブルあるいはバ 方で、潜在成長率はあまり変わって ブル直後で、 物価は四〇年ぶりの上昇 生産性 四〇年前 61 0 ない 上

一%に満たない状況ですから、 潜在成長率は三~四%だったのに対し、 根拠なく楽観的 現状

率、

は

に進める必要があると思います。げ、潜在成長率を上げる取り組みを引き続き地道になってはいけません。政策的には、生産性を上

した。 賃金は前年比約ゼロ%で推移しています。しかし ては、 であり、 原因ですが、これ自体は日本の所得を下げる要因 して円安の影響で輸入物価が上がったことが主な です。海外でのエネルギー・食品価格の上昇、そ 重要なのは、 物価が上がり、それが賃金に一部転嫁されるのを 物価と賃金の前向きな循環」 資料五ページを御覧ください。実質賃金につい エネルギー・食品価格の上昇や円安によって 物価と賃金の上昇率はおおむね並び、 神田 マイナスでしかありません。 様から指標の問題を御指摘いただきま その前に大幅に下がったということ と言ってい したがっ 61 実質 0 かか

今年の春闘は昨年並みと言われています。そう今年の春闘は昨年並みと言われています。そうにインフレ率が下がっていくのであれば、るようにインフレ率が下がっていくのであれば、るようにインフレ率が下がっています。そう

常に下がったのですから、本来であれば、輸入価上昇が追いつかない期間が続く中で実質賃金が非それほど積極的とは言えません。物価上昇に賃金

格ショックからの正常化プロセスにおい

て

物価

をつかむのはなかなか難しいだろうと思います。

連合の大企業賃上げ要求は昨年と同水準で、

実は

ると、物価上昇率が下がらないと実質賃金は改善こまで賃金を上げる動きが出ていないことからすいてもおかしくないはずです。しかし、実際はそ上昇よりも賃金上昇がかなり高い状態が何年か続

上昇」ではないかと思います。

どうか。むしろ、

海外からやってきた「悪い

物価

してこないのではないかと思います。

ば緩やかな円高ということで、そちらのほうが日

本経済にとって短期的にはプラスの面もあるので

はないかと思っております。

賃金 因ではなくアメリカ要因で動きます。 す。 るかもしれません。しかし、 て、行き過ぎた円安をある程度修正する効果はあ 日銀が金融政策の正常化を進めることによっ 一の改善を妨げる状況が続いてい 為替市場は ると思 したがっ 日本要 1 ま

物価上昇率は円安の影響が大きく、

円安が実質

円高になると思いますが、適度な影響にとどまれ 常に大きなマイナスの影響が出るとかなり急速な て、トランプ大統領の政策によって米国経済に非

二〇二一年は消費税引き上げの直後でもあり、 な均衡値を示していただきました。二〇二〇年~ には、資料一六ページで個人消費に関する長期的 それでは、少し議論したいと思います。 神田様

調としては下振れてもおかしくないと思うのです

す。 標なので経済の逆風になるというのは私も しゃった、二%の物価目標は日本の実力以上の目 ところですが、二%は日本にとって高過ぎる のどこが影響しているのか。また、 が、ここが上振れているのはなぜなのか。 か、それとも目指すべきなのか。 インフレ率の均衡値の議論はなかなか難 神田様と中空様 上野 禄 推計式 同感で が お

だければと思います。 には、 物価の実力やトレンドについてお話しいた

がっているのは、総額一三兆円弱の特別定額給付 金の影響です。 ○神田 二○二○年に個人消費の長期均衡値が上 給付によって使えるお金が増えた

が抑制され、その分は貯蓄に回りました。 ものの、 コロナ対策による行動制限によって消費

問題というよりも、 ほうが大きいと思います。直近の二〇二四年十二 実質賃金がプラスになりにくい 物価が高過ぎるという問 のは、 賃上げ 題 0

続くことが期待できる。そういう意味では、

物価

の伸びがある程度鈍化することで実質賃金の上昇

てくる。一方で、賃上げは、

昨年の勢いが今年も

は

いるものの、

サービス関連ではまだ十分ではあ

り、 です。 月のCPI総合は前年比三・六%の上昇ですが、 食料とエネ エネルギーも政策変更の影響が出 要するに今の物価高は、 ルギーを除く総合べ 一部の財によって ースでは一・六%

押し上げられている面が大きいということです。 特に最近は米と一部の生鮮食品が押し上げてお

が、このあたりが一巡すれば物価の伸びは低下し ています

基調がより明確になると思います。

は高過ぎる目標ではなく、二%で定着する可能性 価 0 実力については、 日本経済にとって二%

物価 件費増加分を価格転嫁すれば物価が上がり、 に対応するためにまた賃上げをする。 の上昇率の差分である実質賃金上昇率を高め 名目賃金と それ

はあるというのが私の見方です。賃上げによる人

必ずしも一致しません。そこで重要になるのは ていけば、 ンフレ期待ですので、家計や企業の行動が変わっ 目賃金と物価の上昇度合いは日本経済の実力とは るには労働生産性を高める必要がありますが、 日本で二%の物価上昇が定着すること 名

はあり得ると思います。

足元の物価動向を見ますと、

価格転嫁は進んで

りません。また、 したところもありますが、ベアの代わりにボーナ 中小企業では昨年賃上げを実施

どんどんベアをしていこうという状況には必ずし スを引き上げるケースも見られ、 大企業のように

もなっていません。このあたりがしっかりと変化

ことで二%の物価上昇が定着する。 していけば、賃上げと値上げが循環的に行われる は

和的な財政金融政策が続くことなどによってイン が過熱し、 二%ではなく三%以上で定着す ある 緩

フ

レ

ます。 る、 そんなリスクもあるのではないかと思ってい

〇中空 考えると、大丈夫かなと思うことがあります。 ればいけないので、そういう状況をつくり出せる しています。そのためには企業収益が上がらなけ 私も実質賃金が上がっていくことを期待

かどうかが重要なのですが、翻って自分の生活を

に、 もしれません。海外のコインショップとは比べ物 けてしまった価格に対する感覚をどう変えていけ にならないほど日本のお店の商品は質が高い るかということになりますが、これは正直言 不満が出ます。だとしたら、私たちが潜在的につ 一〇〇円ショップを無くせば、それはそれで不平 例えば、皆さん一〇〇円ショップに行かれるか たった一〇〇円で買うことができます。もし って 0)

> らも、 う方向にいつか行ってくれるだろうと期待しなが ○円ショップのもので十分だから一○○円ショ 例えば綿棒やキッチンペーパーなどは

です。その根強いノルムを捨てるのはかなり大変 消費性向云々という議論になるの プでしか買わない、そういう消費の仕方で本当に か、 非常に疑 問

要なのか、しっかり考える必要があります。 だと思いますが、私たちが変わるためには何 が必

す。私は、実質GDP一%成長を続けてい んと実質賃金が上がったら消費は上がるはずで とはいえ、神田様の説明にあったとおり、 けるよ きち

環を生み出していけるのではないかという強 う投資を促していくことによって、 安定的な好 期

待を持っています。

ば物価が上がるのは甘んじて受け入れる、そうい

かなりのチャレンジだと思います。賃金が上がれ

## 三、日米金融政策・金融市場の

○木内 時間の関係で、金融政策と金融市場の

金融政策について、上野様には、先ほど金利のパートをまとめて行いたいと思います。

見通しや中立金利、ターミナルレートの話をして

いただきましたので、ここではコミュニケーショ

立金利や自然利子率についてお話しいただければ聞きしたいと思います。神田様と中空様には、中ンの話と、FRBとECBの金融政策についてお

上野様には、いわゆるトランプトレードの持続性影響を軸に見通しをお聞きしたいと思いますが、金融市場については、トランプ大統領の政策のと思います。

について少し踏み込んでお話しいただきたいと思

話、加えて、先ほど少し触れたプライベートエクには、サステナブルファイナンスやESG投資の題にも大きな変化が起こっていますので、中空様期にもす。また、トランプ政権になって気候変動問います。

ズになったことを反省して、今回はむしろ強引に
○上野 日銀による昨年七月の利上げがサプライイティについてもお聞きしたいと思います。

面があるのではないかと思います。 織り込ませにいったわけですが、どちらも問題含 織り込ませにいったわけですが、どちらも問題含 など、正解のない話ですので、ここからは邪推に なるかもしれませんが、日銀自身のコミュニケー なるかもしれませんが、日銀自身のコミュニケー なるかもしれませんが、日銀自身のコミュニケー なるかもしれませんが、日銀自身のコミュニケー ならによって、コミュニケーションが歪んでいる ことによって、コミュニケーションが歪んでいる ことによって、コミュニケーションが歪んでいる

FRBについては、景気・雇用の底堅さ、物価

織り込みにほぼ沿っていますが、小刻みに利下げ

を行うことで、

景気や物価の状況、あるいは

検討していく、ということかと思います。をしています。したがって、今年はドットチャーか減るかは、今後この三要素をチェックしながらか減るかは、今後この三要素をチェックしながらか減るかは、今後この三要素をチェックしながらの見極めで利下げの回数を決めていくという整理

上昇率の下げ渋り、「トランプリスク」、この三つ

イントで年四回程度の利下げということで市場のECBについては、一回あたり二五ベーシスポージを

リスク」が爆発するようであれば、利下げの加速ランプリスク」に備えていく。もしも「トランプ

トランプ大統領は株価を上げるという神話のようンプ大統領のウォール街志向の強さ、あるいは、ほなるかと思います。

上がってイールドスプレッドがマイナスになればなものがあります。通常は、長期金利が思いきり

ことで、私の周りでも危機意識を持って話題にし株価は下がるはずなのに、米株は崩れないという」かってイールトラフレットカスイナラになれ

大統領に対する信頼感が米株のしっかりした需要いますが、株価を下げないだろうというトランプ

利がある程度下がり、まだ何となくモヤモヤして

ていました。今は、

株価は下がらないまま長期金

ます。ご存知のように、本日の午前から「ディーただ、弱点はAIに対する過大な期待だと思い

日経平均は三六〇円ほど下げて引けました。対中プシーク・ショック」で米株も日本株も下落し、

輸出規制が効いていないのではないか、

中国

[の技

いかということで、ハイテク関連を中心に売られカーよりも安くて高性能のAIを作れるのではな術力は意外に高いのではないか、アメリカのメー

に結びついています。

が、

迂回しているのか内製化したのかわかりません てきた中国に対するハイテク製品の輸出規制は

ŋ

私は数年前から、

中国製スマートフォ

ン

のス

が、 真の補正技術も非常に高いです。もちろん、部材 メー ぺ の生産能力が乏しければ量産は難しいでしょう メラのほ ックの高さを強調してきました。中国 少なくともトランプ、バイデン両政権が行っ カーの製品は、一二〇倍ズームに対応するカ か、 AIも良いものを搭載しており、 ... の ある 写

と思っています。

神田 の中身が変わってきているという日銀の見方に いては、 適切な判断だと思っています。 まず、 今年一月の 日銀の 追加利

物価 上げ

上昇

我々も近いからです。 資料一九ページのグラフは、「企業の投入コス

金・物価統計から推計したもので、マクロで見た こで言う「投入コスト」は、産業連関表や各種賃 企業の投入コストがどう動いているのかを表 トと消費者物価指数(CPI)の推移」です。こ しま

す。さらに、「中間投入(サービス)」、「中間! (財)」、「労働投入コスト」という三つの要因に分 投入

けては、 解しています。 これを見ると、二〇二二年から二〇二三年にか 輸入物価高を反映し、

寄与度が非常に大きかったことがわかります。 かし最近は、 輸入物価が前年割れ、あるいはゼロ

中間投入

財

0)

別の角度から、

今回のトランプトレード的な米株

の上昇が足をすくわれる危険があるのではないか

が

って、トランプ大統領のやりようというよりも

になる、そんな素地があるように思います。

した

期待が崩れ、ミニ・ハイテクバブル崩壊的な動き

アメリカのハイテク関連企業に対する過大な あまり効いていないと思います。それによ ことです。

あって、物価の伸びはいずれマイナスに転じる、 なりません。二〇二二年に輸入物価の上昇によっ

を少しずつ進めたほうがいいという日銀

は、適切だと思います。

例 中、

の金

融緩和を続けるよりも、

金融政策

0

正常化

0

判断

物価上昇の持続性が高まったのであれば、

異

近傍になっても、消費者物価の伸びはマイナスに

輸入物価だけで決まっているわけではないという プラスを継続しています。つまり、物価上昇は、 持続性はあまりないというのが一般的な見方でし て物価が上がったとき、これは一時的な要因で しかし、CPIは二〇二一年九月から前年比

質短期金利は大幅なマイナスですので、緩和的で があるため、どれぐらいが適当なのか、 わかりません。ただ、物価上昇率を考えると、実 自然利子率については、 推計によってばらつき はっきり

金利が低いのでお金を借りやすい、しかも、 人消費が盛り上がらないことが影響しています。 いないのは、 先ほど来申し上げているように、個 昨年

かわらず、物価上昇が基調としてあまり加速して

あるということは言えると思います。それにもか

間投入(サービス)の上昇もあり、安定感が高

今は、労働投入コストが安定的に押し上げ、中

向が根強く、貯蓄に励んでいるからです。 の拡大に慎重なのは、 は定額減税も行われました。それでも家計が消費 物価高などもあって節約志

したがって、所得環境の改善が明確になって個

期とは状況が大きく変わっています。そうした えませんが、 でいないところもありますので、まだ十分とは言 まっています。先ほど申し上げたように、サー ス価格は全般的に上がっているわけではありませ 中小企業を中心に価格転嫁や賃上げが進ん 少なくともデフレと言われてい · た 時

当化されると思います。大和総研では七月に追加の基調が強まることになり、さらなる利上げも正人消費の回復が本格化すれば、今までよりも物価

確実性がかなり高いですが、一%を超える利上げで実施していく。ターミナルレートについては不利上げを行い、その後も半年に一度程度のペース

○中空 資料二八ページをご覧ください。こちらも十分にあり得ると思っております。

いることがわかります。では、この先どうなるのように見ていただくと、足元ではよくなってきてなっているのはリスクが低減したところといったはクレジットスプレッドの見通しです。上に広はクレジットスプレッドの見通しです。上に広

あまり変わらなかった」と言っているのではないで、年末に一年を振り返ったときには、「今年も

かと思います。

は、リスク対比で見て金融市場は強いと思ってい速など、いろいろなリスクがあります。しかし私ク、欧州の景況感の悪化、財政の膨張、中国の減ク日、皆さんが話されたように、トランプリス

ます。なぜなら、答えは一つ、潤沢なマネーフ

ぐらいあるのか、この点を見ることが重要だと思ダメンタルズをチェックする一方で、お金がどれローが金融市場を支えるからです。様々なファン

います。

(一○億ドル)」です。推計値ですので、これで全のグラフは「USプライベートクレジット資金をこで、資料二七ページをご覧ください。左上

その中で、二〇二五年は②のゴルディロックスシ

かというと、①~③のシナリオしかありません。

ナリオ、すなわち、

金融政策と財政政策でしっか

り支えられた安定的な金融市場になるということ

六五○億ドルだけで金融市場に銀行が出しているてが言えているかどうかわかりませんが、この二

いことばかりのようですが、金融市場で投資

ものの半分はカウントできます。相当な金額のお 金がプライベートクレジット市場にあるというこ

リスクテイクしていいとなると、これまで減って

和や、どんどんお金を流していいとか、それこそ とです。また、トランプ大統領の登場で、規制緩

関もお金が潤い、決算がよくなります。 言われています。M&Aが活発になると、金融機 きたM&Aのボリュームが増えるのではないかと

掘りする、年限を長くするなど、様々なリスクを をする人たちにとっては、クレジットリスクを深 とらないとリターンがとれなくなってきます。そ の結果、右上の「スプレッド別割合」のとおり、

たら今日のリターンは少ないということが起きて 様々な商品をとっても、商品対比でとれるだけの います。つまり、昨日と同じリターンをとろうと スプレッドが減り、 昨日と同じリスクをとってい

> 思ったら、よりリスクのあるものを買わなければ 融機関の中にどんどん膿がたまっていることを私 いけないということです。こうやって投資家や金

たちは認識する必要があります。

トの件数も増え、プライベートデット、プライ

料二七ページ左下に示したプライベートクレジッ

ん。例えばCLO(ローン担保証券)のほか、資

ただし、現時点で悪いものは出てきていませ

潤沢なお金がこういったマーケットに入り、より ベートエクイティともに堅調に推移しています。 リターンを稼ごうと思って活発に動いています。

たいのですが、残念ながらわかりません。金融シ つまり私たちは、どこにリスクがあるのか完全に シャドーバンクに行ってしまっているからです。 ステムからお金がなくなり、ヘッジファンドや では、このお金がどこで止まるのか、そこを読み

読み切れないという大きなリスクを抱えながら、

とで、今まで格付の高いところのブックにしてい

今、SRT (Synthetic Risk Transfer) というこ

たもののエクイティの薄い部分を外に出そうとし

するだろう、このように読むしかないということマネーフローがある限り金融市場は安定的に推移

ろあるのですが、一つだけお話しますと、銀行はでも悪く見るタイプですので、不安材料はいろい私はクレジットを長くやっていて、何でもかん

をとり始めていることを念頭に置いておいていたが少なくて済むからです。銀行がこのような行動ています。そうすることによって、自己資本比率

だきたいと思います。

けない、銀行は自己資本比率の問題をクリアしよるので、よりリスクの濃いものをとらなければいているマーケットが続くとリターンがとれなくななぜなら、先ほど申し上げたように、煮詰まっ

追えない、こういう状態でお金が回っているからの外に出したリスクは残念ながら私たちは完全にうと思ってより濃いリスクを外に出している、こ

せんが、予防策として、ファンドを分散する、同です。いざというときに何が起きるかはわかりま

このお金が集まっている姿から予想しておいていればいけなくなってきているということを、今の

じものの商品はとらないといったことを考えなけ

せん。先ほど申し上げたように、ある程度リスクり得ますし、トランプトレードもあるかもしれまスクファクターにすぎません。まだまだお金は回しかしこれは、収益を上げたい人にとってはリ

それとの見合いでバランスをとって判断すること米国株や銀行株は上がる可能性がありますので、をとれというトランプ大統領の行動が出てくれば

が必要です。

ただきたいと思います。

証券レビュー 第65巻第3号 ことがあるとしても、気候変動対策が全世界に 勢いでダウントレンドに入ってきたと思います。 こぞって離脱していることを考えると、かなりの とって非常に重要なファクターであることは変わ ルージョンについての発想はある程度後戻りする (ネットゼロ・バンキング・アライアンス) から チブ)から、その他大手金融機関がNZB (ネットゼロ・アセットマネジャーズ・イニシア いることに加え、ブラックロックがNZAM ティブな影響についてです。お金が出なくなって しかしながら、例えばダイバーシティやインク

います。

がらやりましょうということを申し上げたいと思 て何が一番必要なのかということをきちんと見な 部、後戻りするわけではありません。日本の皆さ 本の会計基準も開示の方向に向かっています。 んには、自分の企業や自分の投資ポリシーに対し ランプ大統領が誕生したからといって、 全部が全 }

Ā

最後に、

トランプ大統領によるESGへのネガ

○木内 今年は欧米も中国も基本的には金融緩 衛の必要性のほうが高まっているため、思うよう の局面だと思いますが、中国については、通貨防

に金利は下げられないと思います。アメリカにつ

いては、年内一回がメイン、場合によっては

三回

に、対ドルでのパリティ割れは回避される見通し ように見ています。アメリカに対して欧州の金利 が大きく下がりますが、資料六ペ の利下げ、欧州は四回ないし五回の利下げ、 ージの表のよう

ステナビリティ基準審議会)の基準を踏まえ、

シアチブが決まっていますし、

I S S B

(国際サ

日

になっています。これは、ユーロ圏ではインフレ

のではないかと思っています。実際に多数のイニ していくということをCOPなどで見出していく りません。したがって、そこはしっかりと打ち出

率が 期待の差があり、単純に欧米の金利差だけでドル や高止まりし、 戻ってくるのに対し、 下がり、 利下げをすることによって経済 金利は下げられない、そういった アメリカはインフレ率がや が

ユー 口 が動くわけではないと考えているからで

す。

逆で、ドルが各国の通貨に対して顕著に安くなる 円高要因ではありますが、それよりも、 の景気が多少なりとも減速する影響のほうが大き かどうかはわかりません。ただ、世界経済全体が いのではないかと思います。トランプトレードの 日本円については、日銀の利上げが続くことは アメリカ

だろうと思います。 面において、 あるとしても、日本は下げる余地がないわけです アメリカ経済、 ドルは特に対円では安くなりやすい したがって、野村グループと 世界経済が減速してくる局

減速して利下げモードになってくるという期待が

物価の上昇率を落とすということで経済にプラス 四〇円と予想しています。 しては、 年末は今と比べると一五円ほど円高の一 緩やかな円高自体は、

の面もあると思います。

日

本株については、

円高

の逆風が若干あるとし

況が少し改善することを反映し、緩やかに上が ても、 昨年よりは個人消費が増え、 国内の経済状

ていくだろうと思います。

日

銀の利上げについては、

ますが、 回で○・七五%。一応そこが最終着地点かと思い 来年、 %まで上がる可能性もあると

す。先週上げたのが一回目、そして九月にもう一

思っています。

す。ただ、実質短期金利の中立水準、 利子率については、様々なスタディーを踏まえる あったように、 日銀もわからないと言ってい つまり自然

中立水準の議論は難しく、上野様からもお話が

年内二回と見ていま

とれば小幅マイナスぐらいではないかと思いま ということですので、平均あるいは中央値などを プラス〇・五%~マイナス一・五%の範囲内

とゼロ近傍だと思いますが、そこまで下がらない 値なのか、実はよくわかりません。歴史的に見る ますが、食料及びエネルギーを除くと一・七%ま がって、実質短期金利の中立水準が小幅のマイナ で下がりますので、二%が持続的に続くのは難し ジを御覧ください。コアCPIは二%を超えてい くり落ちていくのではないかと思います。した にしても、 いだろうと私も思っています。どのあたりが均衡 インフレ率のトレンドについては、 一%あるいは一%弱ぐらいまではゆっ 資料五 ~ 1

えております。

フレ率と政策金利で計算すると大幅にマイナスで ところです。確かに実質金利は、単純に今のイン いう議論がありましたが、そこはよくわからない 上野様からは、 既に中立水準まで達してい 、ると

質金利が低いことによる金融市場への影響は様 うと私は思っています。しかし、 金利あるい は実

あると思います。また、

物価に対しては、金利を

経済が長い間、金利感応度を失っているからだろ

す。とはいえ経済が強くなっていないのは、

日本

きも、 き過ぎた円安の修正につながったり、金融市場 下げたときも、今のようにゆっくり上げていると に対しては、金利を上げていくこと自体、やや行 直接的な影響は小さかった一方、 金融 市場 0

銀もどこが中立的な水準かわからないということ 正常化は進めていくべきだと思います。ただ、日 歪みの緩和につながる面もありますので、 やは n

弱ぐらいということになると、

名目短期

金利 の中 <u>~</u>

中長期のインフレ期待が

<u>~</u>

あるいは

立水準は○・七五%ないしは一%、このように考

年利上げをするとしたら次は秋以降で、年内は少 なくとも○・七五%ぐらいまでではないかと思い からすると、 今までは半年に 利上げ Ó 口 間 のペ 隔は開いていくと思い ースでしたから、 今 ま

ます。

ションは混乱していると思います。昨年末に市場 うまくやっていると思いますが、 した。私も全く同感です。 が、底流には政治的な要因があるとおっしゃいま コミュニケーションについては、先ほど上野様 日銀は、 コミュニケー 正常化自体は

情報発信をしました。 利上げを織り込ませるような、 日銀は利上げする方向を志 かなり無理矢理の の期待が伸びたと思ったら、年明け以降、

急速に

場とのコミュニケーションが混乱してしまうとい と突然「今だ」ということになって、 る面があり、 向しながらも、やはり政治的な要因が影響してい そういったところの間合いを考える 結果的に市

うことだと思います。このあたりは今後の課題と

して残されていると思います。

る可能性はあるだろうと思います。 しれませんが、金融政策が政治の影響を受けてい 日本でも、表面的 には明確になってい アメリ ない <sup>´</sup>カで かも

は、 る」と言ったり、 融政策に関与するのは当然だ」「金利につい は、トランプ大統領が選挙期間中に「大統領が金 パウエル議長よりも自分のほうが知 先週もFRBに対して 「原 0 てい 油価 7

る」と言っています。 格が下がれば、直ちに金利の引き下げを要求す 最後に、 日米における金融政策  $\sim$ 0) 政治 !の影響

よ」とアサインされたと思いますので、  $\mathbb{H}$ 前総理から任命を受けたときに まず日本についてですが、 「正常化を頼 植  $\mathbb{H}$ 日銀は正 総 裁 は岸 ばと思います。

について、お三方から一言ずつお話しいただけれ

ない 妨げかねない条文もあります。ですので、政 は、「常に政府と連絡を密にし、 ・かと推測されます。一方で、 日銀法第四

常化の責務を負っているという意識が強いのでは

では、 シャーをかけるのとは違う、 微妙な間合いでやっていて、今の石破内閣との間 こまで容認してくれるか探りながら、ある意味 それを見ながら随時出方を探り、日銀も政府がど を図らなければならない」という日銀の独立性を 安倍内閣のときのようにあからさまプレッ 不思議な関係になっ 十分な意思疎通 条に 府は

> 当)がプレッシャーに負けて副議長辞任の意向を なかなか難しい。先日、バ らです。では、 ランプ派の人間を入れていくかというと、それも 誰か理事を交代させて、そこにト 一副議長 (金融規制 担

れば、金融政策を決めるときの一票は変わりませ と言っています。 表明しましたが、「理事には引き続きとどまる」 ん。トランプ派の人間を送り込もうとしたトラン 理事として在任しているのであ

でしょうけれども、思った以上にパウエルF り方です。トランプ大統領はいろんなことを言う プサイドの思惑をブロックする、 非常に巧妙なや e d

が頑強に、手を替え品を替え抵抗していく、そん

関係で言うと、私は、トランプ大統領は手詰まり

メリカについては、トランプ政権二

期目との

の感が強いということをよくレポートでも書いて

ているような感じがします。

神田 な流れではないかと思います。 るように人事 アメリカについては、 の問題がありますので、 上野様がおっしゃ

トランプ大

FRBが経済・物価情勢を見て判断していくとい 統領がい ろい ろな発言をしても、 結局のところは

そのあたりをきちんと詰めて理論武装しているか

のは法律上難しいということで、パウエル議

長は

というのも、

FRBの議長を辞めさせる

58

政権 うの の政策 が 間接的にFRBの金融政策にも影響を与え 基本路線だと思います。 が経済 物価情勢に影響を与えるとす ただし、トランプ

ることになります。

す。 正常化を進めている一方で、 で拡張的な財政政策を志向しやすい状況にありま 日本については、 今のところ問題は生じていないように見えま 日銀が利上げなど金融政 石破政権は少数与党 策

ということで、政府サイドとしても、 す。 すが、それを可能にしている要因の一つは円安で に進むのか、 け入れやすい状況にあると思います。 えば、デフレ脱却を宣言して日銀により近い方向 利の上昇が続く中で政府は今後どう動くのか。 目 金利を上げないと円安はなかなか止まらない 標も実質的に先送りするようなことに 逆に、 積極財政を継続して財政 利上げを受 しかし、 なれ 健全 例

ば

ŀλ

ずれ財政政策は緩和的なのに金融政策は引

き締 には日本経済のリスクになる可能性もあると思 め的になります。このあたりの軋轢が将来的

ます。

る政府 〇中空 いとは思いません。どちらの政府であっても財政 強過ぎる政府が金融政策に全く影響 私は、 日本もアメリカも欧州も、 弱 過ぎ

0

○木内 響は当然考えなければいけないと思います。 を膨張させますので、それによる金融政策への影 時間が来ていますので、 議論は以上とさ

意見をくださり、 ○森本理事長 せていただきます。 幅広い問題について示唆に富む御 ありがとうございました。

時間も大分押していますが、御質問、

御意見を

にテックや金融に対する規制緩 いただきたいと思います。いかがでしょうか。 では、 私から一 問。 トランプ大統領の 和があると思い 政策 0 中

すが、市場にはどのような影響があるのでしょう

○木内

先週もAIのデータセンター建設への大

たりはいかがでしょうか。
要に期待が高まってそれが崩壊するのか。このあいるのであまり影響はないのか。あるいは、不必いるのであまり影響はないのか。あるいは、不必か。株価をさらに上昇させるのか。それとも、マ

たがって、トランプ政権になって直ちに影響があ 需要があり、そこにあえて次のものを乗せても、 すので、一部の業界では確かに政策は変わると思 差がありますし、暗号資産についても差がありま るということはないだろうと思います。 ボトルネックのようなものもあると思います。 幅投資という案件が出ましたが、これは既に強 プ政権の政策を織り込むトランプトレ 融業の世界は、民主党政権と共和党政権 ますが、 昨年一〇月以降、 金融市場ではトラン ードが続 ただ、 の間 には 金

○森本理事長 ほかに御質問、御意見はございれているのではないかと思っています。

ぇ

ていただきます。 なりましたので、今年の新春討論会は以上とさせせんでしょうか。——それでは、ちょうど時間と

とうございました。(拍手) 木内様、上野様、神田様、中空様、大変ありが

(きうち たかひで・野村総合研究所)

(うえの やすなり・チーフマーケットエコノミスト)

(かんだ)けいじ. 経済調査部シニアエコノミスト)

-稿は、令和七年一月二七日に開催した「新春討論会」の~(なかぞら まな・グローバルマーケット統括本部副会長)

|討論の要旨を整理したものであり、文責は当研究所にある||本稿は、令和七年一月二七日に開催した「新春討論会」の|

てきましたので、市場の期待は既に十分織り込ま

## 木内登英氏

#### 御 略 歴

野村総合研究所エグゼクティブ・エコノミスト

1987年野村総合研究所入社。経済研究部を経て、1990年野村総合研究所ドイツ (フランクフルト)、1996年野村総合研究所アメリカ (ニューヨーク) 勤務。2004年野村證券に転籍。2007年経済調査部長兼チーフエコノミスト。2012年日本銀行政策委員会審議委員に就任。2017年7月より現職。

## 上野泰也氏

#### 御 略 歴

みずほ証券金融市場調査部チーフマーケットエコノミスト

1986年会計検査院入庁。1988年富士銀行(現みずほ銀行)入行。資金為替部にて為替ディーラーを経て、1990年より為替、資金、債券の各セクションでマーケットエコノミスト。1994年富士証券チーフマーケットエコノミスト。2000年10月より現職。財務省主計局・税制問題研究会メンバー、内閣官房・市場動向研究会メンバー、参議院事務局・客員調査員他を歴任。

# 神田慶司氏

#### 御 略 歴

大和総研経済調査部シニアエコノミスト

2004年大和総研入社。日本経済(短期予測)を担当後、2008年内閣府政策統括官室(経済財政分析担当)へ出向。2010年に大和総研に復帰後、日本の経済・社会構造分析、中期予測を担当。2013年より日本経済、財政・社会保障を担当。2019年より現職(経済調査部日本経済調査課長)。参議院企画調整室客員調査員を歴任。

### 中空麻奈氏

#### 御 略 歴

BNPパリバ証券グローバルマーケット統括本部副会長

野村総合研究所入所。郵政省郵政研究所出向。1997年野村アセットマネジメント、2000年モルガン・スタンレー証券を経て、2004年JPモルガン証券クレジット調査部長。2011年市場調査本部長。2018年7月よりチーフESGアナリストを兼務。2020年2月より現職。経済財政諮問会議民間議員、財政制度等審議会財政制度分科会起草委員、税制調査会委員、国税審議会委員、環境省グリーンボンド・グリーンローン等に関する検討会委員などを歴任。日本EU学会会員。